



INFORME DE LA RECTORA
DOCTORA ANGÉLICA VARELA LLAVONA
AL SENADO ACADÉMICO DEL RECINTO DE RÍO PIEDRAS DE LA
UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO
REUNIÓN ORDINARIA DEL 27 DE FEBRERO DE 2025
PERIODO DEL 25 DE ENERO DE 2025 AL 18 DE FEBRERO DE 2025

INTRODUCCIÓN

El período que cubre este informe incluye iniciativas desde la Oficina de Rectoría alineados a mi plan de trabajo, así como logros destacados en cuanto a la operación y retos enfrentados en el recinto.

En primer lugar, uno de los retos que confrontamos es el tema presupuestario. A modo de trasfondo el presupuesto del Fondo General asignado al recinto es de \$172,048,400, según la Certificación 17 para el periodo 2024- 2025. De este total, el 83.9% o \$144,425,700 se destina a la nómina de 2,266 empleados, mientras que el 16.1% o \$27,622,700 corresponde a los gastos operacionales (OPEX). En cuanto a los gastos de capital (CAPEX), actualmente el Recinto de Río Piedras de la UPR no tiene un presupuesto asignado del Fondo General, ya que estos fondos usualmente no se incluyen en el presupuesto del recinto, sino que son recibidos por la Administración Central, que los distribuye entre los recintos, según las necesidades identificadas. El análisis financiero muestra que, a lo largo de los años fiscales, los fondos asignados a la nómina siguen disminuyendo. El recinto depende de los recursos del fondo general, que han sido esenciales para mantener los niveles de personal necesarios para ofrecer servicios estudiantiles, apoyar la investigación, garantizar el mantenimiento de la infraestructura y gestionar las operaciones generales. Con el tiempo, el personal administrativo se ha reducido, y no hay suficientes recursos financieros para invertir en tecnología que ayude a mitigar el déficit de personal administrativo causado por el plan fiscal. Para el año 2025-2026 se solicitaron 38 plazas docentes que aún están en evaluación por la Administración Central.

El Recinto de Río Piedras brinda servicios comunitarios por un monto de \$11,709,186.61 en gastos directos, asociados a las Escuelas Laboratorio, Radio Universidad, el Museo, el Teatro, CAUCE, entre otros. Entre las iniciativas de búsqueda de ingresos operativo incremental se encuentran proyectos a través de la División de Educación Continua y Estudios Profesionales (DECEP) y el Decanato de Estudios Graduados e Investigación (DEGI). Por consiguiente, el presupuesto operacional del recinto para el año académico 2025-2026 debe finalizarse a más tardar el 18 de marzo para presentarse a la Junta de Gobierno.

En segundo lugar, en el renglón de acreditaciones nos preparamos para enviar el autoestudio a la *Middle States Commission on Higher Education* (MSCHE) y se coordina la logística para la visita de reafirmación por parte de los evaluadores a llevarse a cabo los días del 6 al 9 de abril de 2025. Por su parte, la Facultad de Administración de Empresas coordina su visita de reacreditación por la agencia *Association to Advance Collegiate Schools of Business* (AACSB) programada para los días del 16 al 18 de marzo de 2025.

En tercer lugar, ya aprobado el Plan Ruta Estratégica del Recinto 2024-2029 estamos en la fase de desarrollar el Plan Operacional del Recinto, Plan de Desarrollo y Plan Anual para cada dependencia adscrita a Rectoría. Por lo que el plan operativo del campus debe estar listo a más tardar el 11 de abril de 2025.

En cuarto lugar, nos encontramos en vías de establecer acuerdos de colaboraciones académicas con el Instituto Tecnológico de Puerto Rico del Departamento de Educación, *City Colleges of Chicago*, Colegio Universitario de San Juan, *Honeywell*, oportunidades de pasantías para estudiantes de Administración de Empresas a través de la propuesta Jóvenes Visionarios del Departamento de Desarrollo Económico, y el acuerdo inter-recinto con UPR en Ponce y el programa de Maestría en Consejería y Rehabilitación (CORE).

En quinto lugar, coordinamos la celebración de las Distinciones Académicas a los doctores Paul Latortue de la Facultad de Administración de Empresas, Víctor Torres adscrito al Sistema de Bibliotecas, James D. Akerman de la Facultad de Ciencias Naturales y José Luis Ramos Escobar de la Facultad de Humanidades. La ceremonia se llevará a cabo en el Teatro de la UPR el 14 de marzo de 2025 a las 9:30 am. Contamos con la asistencia de ustedes.

En último lugar, además de los asuntos académicos mencionados, estamos atendiendo asuntos prioritarios de infraestructura. En cuanto a la pavimentación de las principales vías del campus, presentamos una solicitud al Municipio de San Juan para colaborar en este proyecto. Además, se está trabajando con proyectos para optimizar los espacios administrativos, académicos y de investigación, incluyendo la decomisación de equipos.

A continuación, la segunda parte de este informe presenta un resumen de logros alineados al Plan Estratégico y sus cinco asuntos prioritarios.

1. Sección. Asunto estratégico A. Fortalecimiento y proyección de la investigación y actividad académica, a nivel local, regional e internacional (pp. 2 - 4)
2. Sección Asunto estratégico B. Transformación educativa, operacional y de infraestructura esencial para la calidad formativa y bienestar (pp. 4-5)
3. Sección Asunto estratégico C. Avance a la sustentabilidad mediante el aprovechamiento de activos, la exigencia y obtención de multiplicidad de recursos
4. Sección Asunto estratégico D. Servicio e integración con comunidades de Puerto Rico, en especial con la de Río Piedras (pp. 5 - 6)
5. Sección Asunto estratégico E. Transversalidad de la diversidad, equidad e inclusión con justicia (pp. 6 - 7)

Asunto estratégico A. Fortalecimiento y proyección de la investigación y actividad académica, a nivel local, regional e internacional

(Objetivo 1.1) Fortalecer el estatus de la alta actividad de investigación (R2 Carnegie Classification of Institutions of Higher Education)

Se oficializa el nuevo Centro de Resiliencia al Cambio Climático del Departamento de Química

El nuevo Centro de Resiliencia al Cambio Climático del Departamento de Química de la Facultad de Ciencias Naturales, se creó oficialmente, el 7 de febrero de 2025. Este proyecto, con una subvención

de \$5 millones de parte del Departamento de Educación Federal bajo la propuesta: *University of Puerto Rico Center for Resilience to Climate Change: Transformation of Puerto Rico's Chemistry Education and Research Infrastructure for Climate Resilience and Wellnes*, se espera se extienda por cuatro años. Las doctoras Dalice M. Piñero Cruz, Liz M. Díaz Vázquez, Kariluz Dávila Díaz, Camila Morales Navas, y los doctores Jorge Colón Rivera y Néstor M. Carballeira, son los investigadores del Proyecto.

La misión del centro para la Resiliencia al Cambio Climático es transformar la infraestructura educativa y de investigación en química en Puerto Rico. Busca fortalecer las capacidades de resiliencia ante el cambio climático mediante, espacios equipados con infraestructura de sostenibilidad hídrica y eléctrica. Además, promueve programas educativos innovadores, con intervenciones a nivel curricular en los programas subgraduados y graduados de la UPR, con un enfoque en el desarrollo de habilidades de resiliencia en la comunidad, integrando estudiantes y miembros de la comunidad en experiencias de investigación y aprendizaje práctico.

El Recinto de Río Piedras recibe nuevamente la Clasificación “R2” por la Fundación Carnegie

En reconocimiento a su liderazgo en la enseñanza e investigación en carreras de ciencia, tecnología, y matemáticas el recinto fue designado nuevamente como *Research 2: High Spending and Doctorate Production*, por parte de la Fundación Carnegie para el Avance de la Enseñanza. Esta clasificación implica que el recinto invierte al menos \$5 millones anuales en investigación y desarrollo y otorga al menos 20 doctorados de investigación al año. Para determinar esta clasificación, se tomó en cuenta que en el 2023 el recinto invirtió \$29.2 millones en investigación y otorgó 85 doctorados.

Como trasfondo, desde la década de 1980 el recinto ha sido catalogado como una institución con programas graduados por el sistema de Clasificación de Carnegie y, desde la década de 1990, como una universidad doctoral. En el 2000, el recinto recibió la clasificación *Doctoral/Research Universities – Intensive*, demostrando también ser, un recinto de investigación. El sistema de Clasificación de Carnegie y sus categorías han sido revisados a través de los años. En la revisión del 2018 se establecieron las métricas actuales para la clasificación R2 basadas en nuevos umbrales de inversión en investigación y datos actualizados de producción de doctorados de investigación. Desde ese entonces, el Recinto de Río Piedras es el primer recinto de la UPR que ostenta la clasificación R2 de Carnegie.

Objetivo 1.3 Impulsar el establecimiento de alianzas estratégicas locales e internacionales para promover la investigación, la colaboración académica y la difusión de conocimientos que permita la co-creación de actividades y culturales de alto impacto

Presentación de la exposición *Divergencias en el paisaje: buscando estrellas en el suelo* en la Galería Francisco Oller de la Facultad de Humanidades

La exposición titulada *Divergencias en el paisaje: buscando estrellas en el suelo*, del reconocido fotógrafo y académico, profesor Carlos Ruiz Valarino, se presenta en la Galería Francisco Oller de la Facultad de Humanidades desde el 29 de enero al 14 de marzo de 2025. En la exhibición se muestran seis proyectos fotográficos realizados desde la década del 2000 hasta el presente, que exploran los espacios que habitamos a través de nuestras prácticas cotidianas y de ocio, revelando cómo transformamos y resignificamos nuestros entornos. Estas muestras reinterpretan el concepto de paisaje desde una perspectiva contemporánea y crítica que nos invita a la reflexión sobre las huellas que dejamos en nuestro entorno en los aspectos sociales, culturales, políticos y económicos.

Colaboración de la UPPRP con la Universidad de Texas para intercambio de experiencias investigativas y académicas

Las doctoras Nadjah Ríos Villarini y Ramaris Albert Trinidad, de las facultades de Estudios Generales y de Comunicación e Información, respectivamente, obtuvieron una subasignación de \$118,000.00 mediante un acuerdo con la Universidad de Texas en Austin. Esta subvención les permitirá participar como colaboradoras en un programa dentro del *Mellon Fellowship for High Impact Scholars, Artists and Journalists*. Este proyecto ofrece becas residenciales en el campus de Austin a académicos, artistas, periodistas y activistas exiliados y en riesgo de América Latina y el Caribe.

Asunto Estratégico B. Transformación educativa, operacional y de infraestructura esencial para la calidad formativa y bienestar

(Objetivo 2.3) Ampliar la oferta académica y los servicios de apoyo universitario-Satisfacción con la oferta académica

Egresada del Recinto obtuvo la nota más alta en la reciente reválida de Psicología

La Dra. Ibis Marie Rivera Manso obtuvo la nota más alta en la edición más reciente de la reválida de Psicología, administrada en octubre pasado. La egresada realizó sus estudios de bachillerato, maestría y doctorado en el recinto. Este logro representa “el compromiso y la excelencia académica que caracterizan a los estudiantes del Recinto de Río Piedras” además de la rigurosidad y calidad del programa que ofrece la Facultad de Ciencias Sociales y su Departamento de Psicología. Este nuevo éxito se suma a una larga lista de logros académicos de nuestros egresados consolidando nuestra posición como la principal institución de educación superior de Puerto Rico y el Caribe.”

Estudiantes del Recinto de Río Piedras participan de viaje académico

El Programa de Servicios de Apoyo al Estudiante del recinto, organizó un viaje académico para explorar oportunidades en diferentes universidades en Estados Unidos y motivar al estudiantado a solicitar ingreso a escuelas graduadas. Quince estudiantes provenientes de diversas facultades del recinto, junto a tres miembros del personal del programa, viajaron a Boston del 8 al 14 de enero de 2025. Durante el viaje recibieron orientación sobre los procesos de admisión y realizaron recorridos guiados en varias instituciones universitarias. Entre ellas, *Boston University, Harvard School of Medical Sciences, Harvard Law School, Massachusetts Institute of Technology (MIT), Massachusetts College of Art and Design, Boston University Law School, Emmanuel College y Simmons University*.

El grupo también visitó el *MIT List Visual Arts Center, el Harvard Museum of Natural History, el Harvard Art Museum* y otros espacios académicos, así como el *Boston Public Library, el Institute of Contemporary Art, el Board Institute of MIT and Harvard* y el *Museum of Fine Arts*. La iniciativa de visitar universidades comenzó en octubre pasado con visitas a otras instituciones universitarias en Puerto Rico. Los estudiantes manifestaron agrado con las puertas que se abren para descubrir otras oportunidades académicas.

Celebración de la Casa Abierta de la Escuela de Arquitectura

La Escuela de Arquitectura llevó a cabo su Casa Abierta el viernes, 14 de febrero de 2025, en el Auditorio Jesús E. Amaral. La actividad incluyó una presentación sobre la profesión de la arquitectura,

información sobre el proceso de admisión y un recorrido por las instalaciones de la escuela entre las que destacan los talleres de diseño, el Archivo de Arquitectura y Construcción más grande del Caribe y el área de impresión digital. También contó con la participación de la doctora Mercedes Trelles Hernández, del programa de Historia del Arte.

En la escuela “fomentamos el pensamiento crítico y el diseño sostenible, elementos esenciales para transformar nuestro entorno y aportar al desarrollo de Puerto Rico y el mundo”. La actividad permitió que “nuevas generaciones de estudiantes puedan comprender el alcance de la arquitectura y del diseño arquitectónico como herramienta para crear experiencias para los ciudadanos y mejorar su calidad de vida en los espacios que habitan. Además, busca educar sobre un campo fascinante que podría ayudarles a definir su futuro profesional”.

Actualmente, la Escuela de Arquitectura está reacreditada por la *National Architectural Accrediting Board* (NAAB) desde diciembre de 2023. Dicha acreditación está vigente por un periodo de ocho años. Para información sobre la agencia acreditadora acceda a earq.uprrp.edu/.

Feria de Estudios Graduados 2025

El Recinto de Río Piedras llevará a cabo la Feria de Estudios Graduados el 26 de febrero de 2025 en el Centro Universitario. En el evento se presentarán charlas y se brindará orientación individual sobre las 47 maestrías y 17 doctorados que la institución ofrece. Las charlas informativas que se ofrecerán en esta feria abordarán temas como el proceso de solicitud de admisión, las fuentes de financiamiento disponibles para estudios graduados, así como se asesorará a las personas interesadas sobre las pruebas de admisión, *Graduate Record Examination* (GRE) y el *Medical College Admission Test* (MCAT).

La oferta académica graduada del recinto, incluye maestrías en Administración de Empresas, Arquitectura, Ciencias Naturales, Ciencias Sociales, Humanidades, Planificación, Educación, Comunicación e Información y Derecho. Asimismo, incluye doctorados en Matemáticas, Física-Química, Consejería en Rehabilitación, Ciencia de Cómputos, Ciencias Ambientales, Psicología, Trabajo Social y Estudios Hispánicos, entre otros. Contamos con programas de maestría a distancia en Gerencia de Proyectos, Administración de Empresas, Ciencias de la Información, Nutrición y Dietética y Derecho en Oralidad en el Sistema Penal.

En la actividad también estarán presentes diversas unidades académicas y programas de apoyo del recinto, entre ellos, la División de Educación Continua y Estudios Profesionales (DECEP), el Sistema de Bibliotecas, el programa *Research Initiative for Scientific Enhancement* (RISE), la Editorial UPR y el proyecto Siempre Vivas Metro, entre otros. Les invitamos a participar y apoyar esta iniciativa.

Asunto estratégico D. *Servicio e integración con comunidades de Puerto Rico, en especial con la de Río Piedras*

(Objetivo 4.4) Desarrollar esfuerzos de comunicación institucional

Radio Universidad de Puerto Rico celebra 45 años de fundación

El 8 de febrero de 1980, Radio Universidad, de la Universidad de Puerto Rico engrandeció las ondas radiales desde su sede en el Recinto de Río Piedras. El inicio de sus transmisiones, brindó al público programación variada que acoge la diversidad musical, artística y de contenido informativo que estimula el pensamiento crítico. Asimismo, sigue la filosofía educativa universitaria de la institución a la cual pertenece. Radio Universidad como pilar fundamental es “una voz esencial para la divulgación del

conocimiento, la promoción de nuestra cultura y el fortalecimiento del periodismo independiente y de calidad”.

A lo largo de su historia, brinda una plataforma para la difusión del arte, la música y el debate intelectual, contribuyendo a la diversidad y profundidad de la conversación pública. Radio Universidad es parte de la Facultad de Comunicación e Información. El espacio continúa funcionando como un centro de práctica para los estudiantes del recinto y de otras unidades. Su personal, los productores y los radioamigos, además del respaldo de la administración universitaria, han sido esenciales para mantener vigente a Radio Universidad de Puerto Rico.

En la actualidad transmite 168 horas semanales de programación las 24 horas del día. La mayoría son producciones locales. Cuenta con cuatro estudios de grabación. Uno de ellos lleva el nombre de Catalino “Tite” Curet Alonso, productor y animador de *Tropicalísimo*, uno de los programas más populares en la historia de la emisora. En el marco de la celebración de los 45 años durante el mes de febrero el programa *Hoy en las noticias* dirigido por la periodista Zenaida Ramos Ramos, ofrecerá ediciones especiales en conmemoración a este aniversario. ¡Enhorabuena!

Asunto estratégico E. *Transversalidad de la diversidad, equidad e inclusión con justicia*
(Objetivo 5.2) Fomentar una cultura de respeto y valorización de la diversidad

Documental Aroma de Azucenas

El documental *Aroma de azucenas* se proyectó el pasado martes 12 de febrero de 2025, en la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico. El documental del cineasta puertorriqueño Julián Fernández Garnik, retrata la vida de Saúl Dávila, conocido por muchos como el vendedor de azucenas, cuya presencia y trabajo en las calles de Santurce y el Viejo San Juan, se han convertido en un símbolo de resistencia y pertenencia. La presentación continuó con un conversatorio sobre temas de relevancia social como el desplazamiento, la gentrificación y el rescate de los cascos urbanos y las comunidades en Puerto Rico. La presentación del documental estuvo a cargo de la decana de la Facultad de Derecho, licenciada Vivian Neptune Rivera.

El conversatorio contó con la participación de expertos en urbanismo, derecho y estudios comunitarios, quienes analizaron la problemática del desplazamiento forzado en la isla, la especulación inmobiliaria y las iniciativas de preservación de comunidades históricas. El panel estuvo integrado por Fernández Garnik, la decana de la Facultad de Arquitectura, la arquitecta Anna Georas, y el abogado y profesor de derecho José L. Nieto. Como moderador fungió el licenciado Manuel Núñez Negrón, director ejecutivo de la Academia Judicial Puertorriqueña. El documental se encuentra disponible en YouTube: <https://www.youtube.com/watch?v=CJb30Y8yHQI>.

(Objetivo 5.5) Facilitar espacios de participación activa

Celebración del Festival 2025 de la *International Chamber Orchestra of Puerto Rico*

El Festival 2025 de la *International Chamber Orchestra of Puerto Rico* se presentó en el Teatro de la Universidad de Puerto Rico, el jueves 30 de enero de 2025 para celebrar el 85^{to} aniversario de la histórica sala como Tesoro cultural de Puerto Rico. El concierto fue dirigido por el maestro violonchelista Emilio Colón y contó con las participaciones especiales de 46 artistas provenientes de 11 países como Alemania, Bélgica, Brasil, Canadá, Colombia, Corea, Estados Unidos, Inglaterra, Suiza, Taiwán y Puerto Rico; así como del Coro UPR y Coralia. El Festival 2025 se destaca por su enfoque en la diversidad de artistas internacionales y locales.

La orquesta, que es conocida por su labor en el fomento de la cultura y la música a nivel local e internacional, presentó un repertorio de alto calibre con gran énfasis en la calidad musical y el talento local. El repertorio incluyó la novena de las sinfonías de Ludwig van Beethoven, como la *Sinfonía Coral*, y *Rhapsody in Blue* de George Gershwin con el Steinway Artist, Steven Vanhauwaert como solista. Además del director Emilio Colón, el elenco incluyó a la soprano Natalia Santaliz, la mezzo soprano Patricia Vázquez, el tenor Christian García Roque, el barítono Ricardo Sepúlveda y los coros del Recinto de Río Piedras bajo la dirección de la Dra. Carmen Acevedo Lucío.

Concierto de La Orquesta Sinfónica de Puerto Rico en el del Teatro de la UPR

En el marco de la celebración del 85^{to} aniversario del Teatro de la Universidad de Puerto Rico, la Orquesta Sinfónica de Puerto Rico ofreció un concierto gratuito el jueves 6 de febrero de 2025 para toda la comunidad bajo la dirección del maestro Maximiano Valdés. El repertorio incluyó *Maples, Mountains and Lakes*, de Alberto Rodríguez Ortiz, y de Maurice Ravel, *Le Valse*, y *la suite # 2 de Daphnis et Chloé*.

Fue un honor “ser anfitriones nuevamente de nuestra máxima institución musical, la Orquesta Sinfónica de Puerto Rico, en nuestro teatro en la celebración de su aniversario 85^{to} y que tan vinculado está a la historia de esta cimera institución musical”.

LOGROS, RETOS Y DESAFÍOS POR OFICINAS ADSCRITAS A RECTORÍA

Como parte de este informe se incluye un anejo con los logros, retos y desafíos de las unidades adscritas a Rectoría: [ANEJO INFORME DE LA RECTORA - UNIDADES ADSCRITAS](#)

CIRCULARES RECINTO DE RÍO PIEDRAS

27 de enero de 2025	Calendario de pago de ayudas económicas federales: segundo semestre y tercer Trimestre
29 de enero de 2025	Servicios de apoyo a estudiantes, docentes e investigadores internacionales en nuestro recinto
6 de febrero de 2025	Reparaciones en el sistema eléctrico del recinto
10 de febrero de 2025	Ceremonia de Distinciones Académicas del Profesor Emérito y Profesor Distinguido
10 de febrero de 2025	Asamblea Multisectorial
11 de febrero de 2025	Comprobante de retención W2 – 2024 (Formulario 499R-2/ W-2 PR)
12 de febrero de 2025	Apoyo para el cumplimiento con normativa sobre efectividad institucional
13 de febrero de 2025	El Recinto de Río Piedras de la UPR es distinguido nuevamente con la Clasificación “R2” por la Fundación Carnegie
14 de febrero de 2025	Impacto de posible reducción de costos indirectos
18 de febrero de 2025	Ceremonia de Distinciones Académicas del Profesor Emérito y Profesor Distinguido- Enmendada
18 de febrero de 2025	Continuidad de labores académicas y administrativas

NOMBRAMIENTOS DE CONFIANZA

1. Lcda. Marianne E. Cortina Albedol, Decana Auxiliar de Asuntos Administrativos, Escuela de Derecho,
2. Sr. Heriberto González Martínez, Director Técnico y Encargado de la Planta Física, Teatro UPR,



Argélica Varela Llavona, Ph D.

Rectora